

Víctimas de tortura en México, transformamos el dolor en lucha

Declaración de víctimas, sobrevivientes y familiares en el marco del Día Internacional en Apoyo a las Víctimas de Tortura

27 de junio, 2024

En el marco del 26 de junio, Día Internacional en Apoyo a las Víctimas de Tortura, queremos compartir que el pasado mes de mayo, nos reunimos en Guadalajara un amplio grupo de sobrevivientes de tortura y nuestras familias, acompañadas de organizaciones nacionales e internacionales.

Nos encontramos con el fin de conocernos e intercambiar nuestras experiencias de resistencia frente a la impunidad de las autoridades, platicamos sobre los diversos contextos de la tortura y sus responsables, así como los múltiples impactos que deja en quien la vive directamente y en las familias a lo largo del tiempo. Ante el olvido, el silencio y la persecución, resaltamos la importancia de tejer redes, de reconocernos y acompañarnos en los procesos que continuamos viviendo todos los días.

Insistimos y denunciemos que la tortura tiene un carácter generalizado, que ocurre en todo el país, como lo pudimos constatar ya que en este encuentro participamos personas de Chihuahua, Monterrey, Jalisco, Ciudad de México, Estado de México, Quintana Roo, Oaxaca y Chiapas; dimos cuenta de los contextos en los que ocurre, detención arbitraria, manifestación, centros de rehabilitación, en centros de privación de la libertad, dirigida a pueblos originarios, mujeres y hombres organizados y personas de pie. Es decir, nos puede pasar a cualquiera en cualquier momento.

Como parte de este intercambio, nos miramos en nuestros dolores y en nuestras luchas, y reafirmamos que no estamos solos ni solas, que el trabajo colectivo nos hace más fuertes, que nos mueve el amor, que seguimos buscando formas de organizarnos, que frente al silencio que nos han querido imponer con la tortura, hemos decidido transformar nuestro dolor en lucha y no permitir el olvido.

De este encuentro reafirmamos las deudas pendientes por parte de las autoridades en la prevención, investigación, sanción y reparación integral del daño que tiene con nosotras y nosotros como sobrevivientes de la tortura, por lo que exigimos:

- Reconocimiento público por parte de las autoridades de que la tortura sigue siendo parte de un sistema ineficiente, que no procura los derechos humanos.
- Atender las denuncias y expedientes de nuestras familias que continúan en prisión y procesos jurídicos, pese a ser sobrevivientes de tortura
- Garantizar la reparación integral como sobrevivientes y sus familias, tomando en consideración las particularidades y necesidades propias.
- Implementar mecanismos efectivos para que se investiguen los actos de tortura en todos los contextos que delineamos anteriormente

Por memoria y justicia ¡No más tortura!

Atentamente

Comité de víctimas 9n

Wendy Andrea Galarza Herrera

Maria Elena García Oronzor

Ivone Irais Ramírez Maldonado

Familiares de Miguel Ángel Peralta Betanzos (sobreviviente de tortura y perseguido político mazateco)

Silvia Leon Porcayo (esposa de Hugo Martínez Gorostieta)

Abigail Martínez Ortiz

Familiares de Juan Carlos Ramírez Michaca

Verónica y Erick Razo y su familia

Familiares del caso Tlaxcala

Griselda Contreras

Rogelio Amaya

Alejandra Elizondo

Oswaldo Francisco Rodríguez Salvatierra

Laura Elodia Almanza Cerriteño

WMO

Colectivo "Familias Unidas contra la Tortura y en Defensa de los Derechos Humanos"